
黄循财阐明政府对种族和谐政策立场 

Zaobao, 26th June 2021  

新加坡是个多元种族社会，政府过去数十年来努力地通过各种政策维护种族和谐。一

些政策的初衷是为了促进各族群间的交流，或确保不忽视少数种族的利益，但有时却

为人诟病，觉得政策反倒凸显了族群间的差异。    

 

财政部长黄循财在 “新加坡的种族与种族歧视课题” 论坛上，回应主持人萨稀贾古

玛博士的提问，阐明政府对这些政策的立场。 

 

 政府组屋种族比例政策  

问：由于所住的地区或组屋的多数种族比例已达顶限，一些少数种族屋主在转售组屋

时遇到困难，他们因此觉得这项政策让他们处于劣势。你有什么看法？  

 

答：我之前担任国家发展部长时花了不少时间研究这个课题。首先，必须了解种族比

例政策的用意，它是为了让各住宅区的种族比例保持平衡。不能单看数字， 而是这些

年来它让各族群相互融合，大家有交流的机会，不同种族的孩子一起玩耍、上同间学 

校，这有助建立国人对新加坡的认同。若没有这个政策，很多住宅区必定会形成种族

聚落，就跟巴黎、纽约和伦敦等城市的情况一样。我不认为取消种族比例政策会让新

加坡变得更好，不过我了解少数种族屋主面对的困难，所以建屋局会酌情处理，包括

延长他们的卖屋期限，或在特殊情况下解除这方面的限制。 

 

 非华族总理  

问：为什么来自少数种族的人不 能当总理，这不就违背了新加坡唯才是用的理念吗？  

 

答：任何想要当总理的人都必须能获得选民支持、动员国人，以及带领政党赢得大选

。这些条件适用于所有种族。新加坡政策研究所的调查显示，无论是哪个种族的受访

者，大部分的人仍然觉得他们较能接受与自己同种族的总理。我也希望情况不是这样

，但是调查结果的确是如此，因此想当总理的人都必须了解人民的倾向。这不意味着

我们就应该全盘接受这样的态度，相反的我们须努力改变现况。我也期待新加坡迎来

非华族总理的那一天。 

 

 CMIO族群划分  

问：我们如何避免 “华族、马来族、印族与其他” （CMIO）的划分框架，与新加坡

追求种族融合的目标相互抵触？ 

 

答：有些人认为像CMIO族群划分这样的政策会让人们更明显地意识到自己的种族，有

违新加坡种族融合的目标。我明白他们的出发点，但我想说的是，就算放弃这样的划

分方式，难道人们就会忘记或不再那么注意自己的族群身份吗？我们无视种族间的差 



异，就代表差异不存在吗？对我来说答案并不明确。事实上，一些考虑到种族划分的

政策，无论是CMIO或种族比例政策，其实都加强种族和谐。 

 

 

 

 

 

 

 

 
 


